

COCHE-CORREO DIARIO A FRANCIA. por Huesca y Canfranc. L. Ramirez, Alcalá, 12, Madrid.

TRANSPORTES PARA ASTURIAS Y GALICIA. L. Ramirez, Alcalá, 12.

PRIMERA EDICION.

La Gaceta de hoy publica las siguientes noticias de la guerra:

CATALUÑA.—El general Jovellán llegó el 20 por la noche a las inmediaciones de la Seo y conferenció el 21 con el general Martínez Campos; los dos generales en jefe quedaron completamente de acuerdo para las operaciones sucesivas.

Según las noticias comunicadas por el general en jefe del Centro, es tal la desmoralización de las gentes de Dorregaray que se hallan incapacitados de hacer frente a nuestras tropas en parte alguna.

El general Martínez Campos desde la Seo participa que se ha apoderado de Castellciudad, incomunicando los fuertes y cortando el agua, después de haber hecho 1130 disparos de cañón.

Sus pérdidas han sido insignificantes; el enemigo dejó 2 muertos en el pueblo y en nuestro poder dos prisioneros, ignorándose el número de sus bajas.

El 20 por la noche se presentaron a indulto dos oficiales y nueve individuos carlistas de la guarnición de los fuertes.

NORTE.—Según telegrama del general en jefe, la división Maldonado marchó el 21 a Salvatierra con 100 carros y regresó a Vitoria con más de 30 familias que huyeron espontáneamente de la dominación carlista, llevándose todos sus efectos, granos y frutos, privando así de grandes recursos al enemigo.

Durante la permanencia de la espresada división en Salvatierra, se presentaron cuatro batallones carlistas con igual número de piezas de artillería, tratando de atraer nuestras tropas hacia los bosques.

Su cañoneo fué contestado causando considerables pérdidas, sin más bajas por nuestra parte que 5 heridos leves.

Estas escursiones, añade el general en jefe, producen un efecto moral admirable, imponiendo a los pueblos, habituados a ver nuestras tropas por todas partes y facilitando la numerosa desercion que espere el enemigo.

En otro telegrama participa que el 19 partió de Estella el pretendiente para las Provincias, y que sin duda, a fin de evitar el clamoreo con que fué recibido a su llegada por los

emigrados, fingió salir a paseo, y le siguió su equipaje por la noche.

En el mismo telegrama manifiesta que aumenta el disgusto, la escasez y la carestía en el campamento enemigo de un modo notable.

Se han presentado a indulto tres carlistas en Vitoria y dos en Villasaña.

CENTRO.—Ayer regresaron a Morella las columnas volantes con un prisionero, habiendo cogido 41 lanzas y 15 armas de fuego.

El cónsul de España en Burdeos dirigió ayer a Bayona 14 desertores carlistas acogidos a indulto que prestaron juramento de fidelidad a S. M. el rey D. Alfonso XII, y cuatro prisioneros que tenían los carlistas del Centro.

A la una de la madrugada recibimos de la Agencia Fabra los siguientes **DESPACHOS TELEGRAFICOS:**

Paris, 22. Según el «Temp», el ministro de Estado de Rusia ha participado al general Leflo, embajador de Francia, la inmediata remision de una nota rusa referente a la insurreccion de la Herzegovina.

Roma, 22. Carecen de fundamento los rumores circulados sobre el envío de una fragata italiana a las costas de Albania.

Paris, 22 (tarde). Un telegrama de Panamá, recibido por el cónsul del Ecuador en Paris, participa el asesinato del presidente de aquella república, Sr. Moreno. Reina tranquilidad.

Paris, 22 (noche). Los periódicos de Viena aseguran que Turquía acepta la mediacion pacifica de las tres potencias del Norte en la cuestion de la Herzegovina.

Aumenta la insurreccion en Bosnia. La guarnicion turca de Trebique ha hecho una salida infructuosa. Turquía envia activamente nuevas tropas.

En el día de ayer ingresaron en la Caja de ahorros 607772 rs. por 1099 impositores, de los cuales son nuevas 184; y se han satisfecho 176103 a solicitud de 116 imponentes, 86 de ellos por saldo.

La Independencia Belga publica una carta de Madrid en que se asegura que el rey desea ir a ponerse al frente del ejército del Norte, pero que antes se reunirán las Cortes. Tambien se habla de la Seo y del célebre obispo de Urgel, cuyos crímenes pretende no castigará el gobierno por temor al escándalo. Habla de la acogida hecha en el Vaticano a la base religiosa y de un proyecto de viaje del rey de Portugal

a Madrid, de la cola del Banco y de la indemnizacion a los ferro-carriles, de todo en tono agrídule.

Hoy saldrá de Bagneres de Luchon para Vichy, el Sr. Sagasta.

Anoche se lucieron preciosos fuegos artificiales en la esplanada que da frente a la basilica de Atocha, habiendo acudido una numerosa concurrencia.

Probablemente mañana martes aparecerá un decreto en la Gaceta, ampliando el que se dió hace algunos días respecto a que tenían derecho los jefes y oficiales que tuvieran la plaza de San Hermenegildo, a optar al grado de coronel.

Segun ese decreto podrán optar a esta gracia los que habiendo pertenecido a la clase de tropa cuenten cuarenta años de buenos servicios o la plaza de San Hermenegildo.

Esta misma disposicion alcanza a los de los cuerpos de sanidad y administracion militar, que obtendrán en su carrera la asimilacion del grado de coronel de ejército.

Anoche cerró el bolsín a 16-42 1/2 a fin de mes, siendo escasísimas las operaciones que se hicieron al contado.

Con motivo de ser ayer los días del general Bassols y de su hijo, hubo por la noche en su casa una brillante fiesta a la que concurrieron bellísimas y elegantes damas y gran número de hombres importantes.

El ministro de la Guerra estuvo breves momentos, teniendo que trasladarse a su despacho con motivo de los telegramas que en otro lugar insertamos.

Ha llegado a Madrid D. Francisco Liano, comandante del aviso *Fernando el Católico*, habiendo entregado el mando del espresado barco al teniente coronel de infantería de marina, teniente de navio de primera clase don Alejandro Ory.

Ha llegado a Madrid, procedente del Ferrol, el capitán de navio de primera clase D. José Martínez Carvajal, y ayer estuvo a presentarse al ministro de Marina.

Con el general Maldonado han llegado a Vitoria veintitantas familias de Salvatierra, que no han querido quedarse en este último punto por temor a los carlistas.

Los impresores de Sevilla han elevado a S. M. el rey una esposicion pidiendo que por los diferentes ministerios se circulen las ordenes necesarias para que en los establecimientos tipográficos de las capitales de provincia se hagan en lo sucesivo todas las im-

presiones del Estado que necesiten las dependencias en ellas domiciliadas, produciéndose la clausura de las imprentas de los ministerios y direcciones, hecha excepcion de la Imprenta Nacional, donde se publica la *Gaceta de Madrid*.

El lunes hubo en Peñíscola una pendencia entre varios jóvenes, que dieron una verdadera batalla, resultando tres heridos de mucha gravedad.

En breve quedarán abiertos al servicio público algunos ramales telegráficos que enlazan importantes poblaciones del Centro, antes ocupadas por los carlistas, y en cuya recomposicion se trabaja con gran actividad.

Un despacho telegráfico de la Habana de 3 del actual, da las siguientes noticias del mercado de aquella plaza en dicho día:

«Oro español, de 123 1/2 a 124 premio. Cambios activos: sobre los Estados-Unidos, a 60 días por *currentcy*, de 108 a 110 premio; a corta vista, de 113 a 114 premio; a 60 días, oro, de 133 a 133 premio; a corta vista, de 137 a 138 premio. Sobre Londres, de 163 a 163 premio. Sobre Paris, de 133 a 133 premio. Azúcar, flojo; número 12, tipo holandés, de 13 a 15 1/2 reales arroba; en oro, de 6 1/2 a 6 3/4 reales arroba.»

Un periódico de Bilbao dice que hace algunas noches entró en Lequeitio una lancha francesa con cargamento, en su mayor parte de aguardientes.

A las cinco de la tarde de ayer han sido curados en la Casa de socorro del quinto distrito Juan Manuel Trigo y Manuel Martínez, por riña en la taberna de la calle de los Leones, resultando el Martínez con una herida grave en el costado izquierdo, y el Trigo con una leve en la cabeza. Ambos han sido trasladados al hospital General.

A las diez de la mañana de ayer fué curada en la casa de socorro del tercer distrito, Ramona Lopez Coronado, de una herida grave en la cabeza, que dijo habérsela inferido con un palo su esposo Enrique Alcaide.

A las doce de la noche anterior ha sido detenido y puesto a disposicion del juzgado un sugeto que estaba subiéndose a un balcon de una casa calle del Barco.

Leemos en el *Diario Español*: «Habiendo notado el ministro de la Guerra que en varias provincias son desterradas personas que gozan del fuero de guerra, y entre ellas algunas de alta gerarquía, sin autorizacion del ministro ni orden de las autoridades militares, se ha circulado una real orden recordando que si bien los gober-

nadores civiles deben facilitar cuantos datos adquieran de las personas complicadas en la causa carlista, cumple a los capitanes generales disponer se destiernen de la manera y forma más conveniente, y mucho más tratándose de aforados de guerra, los que en ningun caso deben recibir semejantes órdenes sin que sean emanadas directamente de la autoridad militar.»

Ayer a las diez de la mañana fué conducido a su última morada el cadáver del eminente actor D. Joaquin Arjona. En la comitiva vimos muchos de nuestros escritores y artistas, entre ellos los Sres. Cañete, Vico, Mario, Luque, Esperanza, Guerrero, Zúnel, Coello, Pérez de Guzman, Maza, Valero (D. Isidoro), Manini, Caltazar, Aliado, Vallés, Mata (del Conservatorio), Torres y otros muchos.

Las cintas del féretro las llevaban los Sres. Rossell, Palacio, Frontaura, Mario, Romea y Oltra. Al pasar el cortejo fúnebre por delante del teatro Español, la eminente actriz señora Lamadrid y otras que ocupaban el balcón principal, arrojaron flores y coronas sobre el carro.

La *Epoca* después de de dar esta noticia añade:

«Vamos a anotar una circunstancia singular. Hace tres años, la víspera de San Joaquin, murió un nieto del señor Arjona; hace dos años, uno ó dos días antes de San Joaquin, murió el distinguidísimo hijo del eminente actor; el año pasado murió por los mismos días otro nieto, y hoy, día de San Joaquin, ha sido sepultado el mismo Sr. D. Joaquin Arjona, que tantas penas habia sufrido en igual época en los tres años anteriores. Esto nos han referido esta mañana.»

En el pueblo de Ciempozuelos se ha presentado la langosta en gran cantidad, haciendo bastantes estragos en las plantas de las patatas.

En breve se abrirá al servicio público una nueva estacion telegráfica en Mora de Rubielos.

En la mañana de ayer regresó a Madrid el ministro de Ultramar señor Ayala.

En Vistabella acaba de establecerse un puesto de la guardia civil, compuesto de un oficial y 12 individuos. Allí ha producido muy buen efecto esta mejora, pues todo el mundo desea paz y tranquilidad, de que tan escasos han andado hasta ahora.

Ha llegado a Vinaroz y tomado posesion de su cargo el nuevo comandante de marina de aquel puerto.

Aseguraban anoche muchos moderados que, segun noticias fidedignas

A los quince años ¿qué boca no sonríe? Después las penas, los cuidados... la tristeza... En fin, he vuelto a hallarte, hija mía, y todo irá mejor.

Todo fué bien, en efecto; los habitantes de la vetusta casa hallaron pronto la dulce costumbre de ver a Julia: la costumbre añade a la felicidad un encanto apacible, y Chateaubriand ha dicho con su razon desdenosa:

«Si yo tuviera aun la locura de buscar la felicidad, la colocaria en la costumbre.»

Leon volvió con alegría a las caricias y a la conversacion tierna y alegre de su hija, Jorge a la dulce y fraternal amistad de la niña; pero madame de Villiers, sobre todo, se apoderó de ella, como lo haria un águila de una paloma que destinase a alegrar el espacio en que volase: no queria que Julia se separase de ella: pero Julia le imponia sus pequeñas leyes: haciale salir a ir por la mañana a la iglesia y por la tarde a paseo. Mad. de Villiers accedia a todo con tal de apoyar su mano en el brazo de su nieta, con tal de escuchar aquella voz límpida que le hablaba de los objetos exteriores y que disipaba ese sombrío hastío que las tinieblas crean al derredor de los viejos.

La habitacion en que desde su ceguera se habia encerrado como en un calabozo, sufrió tambien algunos cambios bajo la influencia de Julia: desde que sus ojos perspicaces no las inspeccionaban ya, aquellas dos ó tres estancias que Mad. de Villiers amaba y preferia habian adquirido un aspecto descuidado: el polvo invisible y terco se habia reunido sobre los muebles; los espejos y los cuadros habian perdido su brillo, y los libros que ya no se leían, se habian arrojado en el estante con el título hacia abajo: el reloj estaba parado, fiel y triste imagen de su señora: ¡parecía que el gran resort de su vida se habia roto!

Julia restableció por todas partes el orden y con él la gracia: muebles y pinturas recobraron su brillo; las flores ocuparon de nuevo los grandes vasos de la China; cerca del sillón se agruparon todos los objetos de que la ciega podría tener necesidad, y el tic-

tao de la péndola resonó como en otro tiempo en la estancia tranquila.

—¿Le has dado cuerda, Julia?—preguntó Mad. de Villiers.—¿Y para qué? ¿Ya no puedo consultarlo!

—No, abuelita; más podeis oirlo. Escuchad.

Una música argentina anunció el medio día.

—¿Le has cambiado acaso, hija mía? Mi reloj no era de música.

—Abuelita, he traído aquí el que tenía en mi cuarto, que papá compró porque tenía sonatas que me divertieran y que tanto me gustaban cuando era pequeña; cuando toque, es hará pensar en mí.

—No tengo necesidad de oír el reloj para eso; en ti pensaba siempre antes en medio de todas las ocupaciones del día; y ahora, en mis tinieblas, veo siempre tu rostro y el de tu padre: tu pobre y vieja abuela no es ya buena para otra cosa que para pensar.

—¿Y para amarnos! ¡y para hacer nuestra alegría!

—¿Daros alegría yo...!

«Una sombra amarga pasó por la frente de Mad. de Villiers y reveló el fondo de su pensamiento: en otro tiempo era ella el alma de esta vasta casa, y empleaba en el cumplimiento de sus deberes, desde el más pequeño hasta el más grande, una voluntad firme ayudada por una viva inteligencia, y por una fuerte salud: lo que ella queria no habia conocido jamás ni trabas ni obstáculos, y Carolina habia probado que el cetro que sostenian aquellas manos poderosas no podia ser compartido. Y el alma, tan ardiente como en otro tiempo, la voluntad tan firme, el cuerpo mismo tan sano, tan robusto, se hallaban impotentes y reducidos a la nulidad por la dolencia de un solo órgano! ¡La impotencia, la inmovilidad, la ignorancia del mundo exterior, la dependencia, tristes compañeras nacidas de las tinieblas, habian seguido a la dolorosa ceguera! Un solo obstáculo habiaservido a paralizar esa fuerza, a quebrantar esa vida, y durante sus largas horas de silencio y soledad, durante sus largos días muy parecidos a sus noches, Mad. de Villiers se daba cuenta a sí misma, con una i-

esperanza las misivas de su prometido.

«¿Cuán lejos estaban aquellos días! ¿Cuántas sombras habian pasado sobre aquellos primeros rayos! Y no obstante, ella no habia podido olvidar ni ser insensible al destino de Leon; Julia, colocada entre ellos, los unia aun... y más que nunca. Carolina lo habia comprendido así al ver llorar a su hija por las inquietudes de su padre.

La carta decía así:

«CAEN, noviembre de 18...»

«Vuestra carta, Carolina, me ha conmovido profundamente, y quiero espresaros mi sincero reconocimiento. No me atreveria a rehusar vuestro cordial ofrecimiento; y acepto por seis meses el préstamo que tenéis la bondad de hacerme, y que no correrá ningún riesgo en mis manos. Ya he dado respecto a esto esplicaciones y garantías a vuestro notario.

«Veo que mi querida Julia se ha preocupado profundamente de un poco de tristeza que no he podido ocultar y que aplican a la voz los cuidados del comercio y el pesar que me causa la enfermedad creciente de mi pobre madre. La vida, al avanzar, no se hace más risueña. ¡Ojalá no tengais vos de qué quejarnos, y ojalá nuestra adorada hija sea tan dichosa como merece!

«Confestaré muy pronto su amable carta. Soy, Carolina, con sincera gratitud vuestro afectísimo—Leon de Villiers.»

Carolina comunicó esa carta a su hija y leyó en aquel rostro cándido un profundo enternecimiento, que ella no procuraba tampoco ocultar. Su alma, como una agua transparente, no ocultaba nada, ni sentimientos ni pensamientos; ¿qué tenia, por otra parte que disfrazar? Ninguna de las afecciones de su corazón exigia el misterio; amaba libremente, y a la luz del día; dejaba ver a su abuela cuánto queria a su madre, y jamás habia ocultado a Carolina el amor y la simpatía que la atraían hacia su padre. Toda su diplomacia consistia en la sencillez, y sin saberlo, poseia la habilidad de ciertos políticos que consiste en no tener ninguna.

La inquietud que Julia habia traído

de Caen se habia disipado; la carta de su padre la tranquilizaba acerca del presente y del porvenir, y volvió a su vida acostumbrada, llena de dulzura en su monotonía. Trabajaba, estudiaba con Mlle. de la Rochette, pasaba tambien con ella, porque Mad. de Villiers no gustaba de andar, y temia además los ataques del frío, de la lluvia y del viento; pero por la noche, la madre y la hija no se separaban; se leía un poco, se hablaba mucho y la señorita Esther, que tenía en el alma un ardiente amor a los pobres, trabajaba para ellos y hacia trabajar a su educanda.

Siempre habia alguna miseria nueva sobre el tapete; ya era una envoltura para un recién nacido, un vestido o una blusa para el niño que iba a entrar en la escuela, una camisa para un enfermo, unas medias para un anciano, Carolina proveía de telas, Julia ponía el trabajo y la institutriz lo daba a mas necesitado: era una asociacion encantadora é inocente en provecho de la caridad.

«Pasábanse las noches muy rápidamente; algunas veces las familias amigas de Mad. de Villiers iban a tomar té y llevaban a ese interior apacible y un poco melancólico los ecos lejanos del mundo, de sus ruidos y de sus fiestas; pero esas voces de sirenas que de ordinario encantan a las jóvenes, no hallaban el camino de los oídos ni del corazón de Julia; aquellos y éste estaban abiertos hacia otro lado, y siempre atentos para escuchar esas dulces voces que dicen: deber, amor, union, y que tienen necesidad de silencio interior para hacerse oír.

Poco importaba a Julia que Estefanía, que tenía algunos años mas que ella, fuese a un baile ó causase efecto en él; que la bella voz de Amelia se atrajese las alabanzas de los inteligentes; que hubieran muchos adoradores al derredor del dote de Luisa; ella no envidiaba los triunfos de las unas ni las riquezas de la otra, y cuando su pensamiento se separaba del círculo querido que rodeaba la mesa del salón, era para volar hacia Normandía, y para detenerse al lado del sillón en que pasaba la abuela largos días solitarios, ó cerca del baró en que Leon

... de Sevilla, si bien es cierto que la reunión de la Casa-Lonia tuvo un móvil ostensiblemente hostil al gobierno, no es del todo exacto llamar a esto una disidencia del partido moderado, pues prescindiendo de que allí no estaban sus individuos mas granados y de que la reunión no fué tan numerosa como se ha supuesto, no se necesita escudriñar mucho para descubrir entre los congregados, más que partidarios del moderantismo histórico, antiguos unionistas, montpensieristas, revolucionarios de todos los calibres y gente menuda llevada por las influencias municipales.

SEGUNDA EDICION.

La Gaceta no publica hoy ningun decreto ni disposicion de interés general.

El Banco de Inglaterra ha bajado su descuento á 2 por 100.

Esta tarde, en el expres del Norte, ha salido para el extranjero el ex-director general del Tesoro Sr. Manso, comisionado por respetables casas de banca de Francia, Inglaterra y Portugal, para llevar á cabo un negocio industrial de importancia y utilidad para nuestro país.

Una carta dirigida á uno de nuestros colegas desde la Seo de Urgel, con fecha 17, dice que el campamento se halla distribuido de manera que las fuerzas sitiadoras pueden correrse de una á otra parte en auxilio de cualquier punto de la linea que se vea atacado. La brigada Nicolau tiene su asiento en Alías á cuatro kilómetros de la plaza y puede proteger la linea que se extiende desde Navines hasta el cerro de las Forcas, puntos ambos en que hay emplazadas dos baterías; la brigada Catalan en Arta, protegiendo la linea desde Navines hasta el cerro del Cuervo, y la de Saez de Tejada en Calviñá y camino de Andorra amparando la linea desde la sierra del Cuervo hasta el cerro de las Forcas.

Estas brigadas cubren toda la linea del cerco, teniendo establecidos retenes, secciones ó destacamentos á corta distancia. La linea de la Seo á Puigcerdá, punto por donde se comunica el general, está guardada por destacamentos en los pueblos de Isobol, Bellves, Montellá, Martinet, Aristot y Pont de Bar, y en los mismos se hallan parejas de caballería que van y vienen tomando y entregando los pliegos y comunicaciones que se cruzan.

La ciudad está guarnecida por dos batallones de las reservas, artillería de á pié é ingenieros. La vida que en ella se hace es infernal. Las casas, que están deshabitadas en su mayoría, las ocupa la tropa y es difícil obtener una mala habitación.

El general Martínez Campos está alojado en una de las mejores casas de la Seo, pero su mobiliario no puede ser más modesto.

El general tiene su despacho en un gabinete de unos cuatro metros de largo por tres de ancho, y allí despacha también el jefe de estado mayor.

Componen el mueblaje seis sillas antiquísimas, un sillón, dos mesas y un armario empotrado en la pared. Tiene vistas á un huerto y un balcón por el cual pueden entrar y entrar perfectamente algunos proyectiles, sobre todo de noche, en que hace la luz un magnífico blanco. Allí pasa los días el general poniendo minutas, órdenes y comunicaciones de su propio puño, y dictando aquellas medidas que la importancia del sitio aconseja. Las noches las pasa en claro y á lo más dormitando sobre un sillón ó apoyando el codo sobre la mesa en que trabaja. Sus ayudantes hacen lo propio, y lo mismo todo el cuartel general que, dicho sea por via de parentesis, es tan poco numeroso, de tan poco boato, como todo lo que hace ó ordena el general Martínez Campos, con cuya fama de humilde, llano y sóbrio en su trato ó en sus costumbres, compiten la bravura y el arrojo en la guerra.

Una correspondencia de la Seo dice que es digna de consignarse la puntería de los artilleros, y añade:

«Eso tiene irritados á los carlistas, que además de escasearles el personal para servir las piezas tienen que andar á sablazos para obligarles á acercarse á las enseñes. De noche es cuando salen á las plataformas, y de día, solo cuando ven el silencio de alguna batería, se atreven á disparar; escondiéndose luego, pues saben que pronto ha de caer á sus piés una de nuestras granadas.

Tan escarmentados están, y no es extraño, pues de seis oficiales de artillería uno murió de un caso y otro ha sufrido la amputacion de una pierna. El primero se llamaba Amezqueta y sirvió en el cuerpo de artillería. Fue asistente del capitán Arana, muerto en Balaguer; despues ascendió á cabo y á sargento, y cuando la disolucion del cuerpo fué nombrado oficial. Al volver los jefes al cuerpo, Amezqueta estaba en apuros, pues no podia dar cuenta de la inversion de algunos miles de reales, y se pasó á los carlistas. El día del ataque del monte Cuervo y torre de Solsona, en que todas las baterías vomitaban hierro sobre los fuertes, murió, como digo, herido por un caso de granada.

Estos últimos días no ha sido tan vivo el fuego de cañon. Batería ha habido que solamente en las tres horas que duró el ataque de la Torre Solsona hizo 800 disparos.

Ayer (16) se escapó del castillo un grupo de unos cuarenta carlistas hacia Andorra, siguiendo el curso ó cauce del Valira, que como pasa por terreno muy accidentado es de difícil custodia.

Son en extremo notables y de muy buen gusto los muebles que del extranjero se están recibiendo en el almacén Carrera de San Gerónimo, 33; bajo: entre estos se encuentra un magnífico gabinete completo, que desde esta noche quedará espuesto en una de las habitaciones de la referida calle.

Dice un periódico de Sevilla que de los nuevos 28 concejales, 20 no se han presentado á tomar posesion.

Ha llegado á Avila el intendente y jurisconsulto Sr. D. Federico Ravé, y héchose cargo de la direccion de la academia de Administracion militar, para que ha sido nombrado recientemente.

Los muchos y buenos servicios del Sr. Ravé, así como sus conocimientos é ilustracion, justifican que el gobierno haya designado para tan importante cargo al Sr. Ravé, cuyo nombramiento ha sido muy bien recibido en los círculos militares.

Un periódico valenciano dice con fecha 21:

«Segun noticias, ayer fué puesto á disposicion de la autoridad competente un sugeto apellidado «El Gato», segundo jefe de la partida latro-facciosa capitaneada por el célebre Cabrereta, el cual, segun parece, hállase complicado en varios delitos comunes.»

Se han concedido los honores de jefe superior de Administracion al distinguido ingeniero jefe de la provincia de Barcelona D. José María Faquineto.

Se ha puesto á la venta en las principales librerías el acreditado *Almanaque de los chistes*, que con general aceptación viene publicando en esta corte el conocido editor Sr. Graciá.

Hace tres días, los profesores de la consulta médica de la calle del Prado, núm. 21, verificaron en una jóven la operacion de la traqueotomía, á causa de una laringitis aguda, grave, que amenazaba asfixiarla por momentos. La enferma soportó con un valor heroico la abertura de su cuello y su garganta, sin acudir al cloroformo, y se encuentra hoy fuera de peligro.

Leemos en un periódico de Portugal que acaba de hacerse una lujosa traduccion ilustrada de la novela original de nuestro particular amigo D. Antonio San Martín, titulada *Los Vampiros del siglo XIX* y que es una de las mas populares de tan apreciable autor. Dicha obra pertenece á la galería literaria de los Sres. Murcia y Martí.

Anoche parece que fué puesto á disposicion de la autoridad por no sabemos qué motivos políticos, un ex-diputado republicano.

Parece que las facciones batidas en Caldas de Montbuy se han dirigido hacia Castelltersol.

El señor alcalde constitucional, conde de Toreno, ha conferenciado hoy con el Sr. Cánovas.

El miércoles, á las nueve de la mañana, se reunirá para constituirse la nueva junta de asociados del ayuntamiento.

El Sr. Groizard ha estado hoy á visitar al Sr. Cánovas.

Parece que al fin continuará por ahora de gobernador de Alicante el Sr. Corbalan, y que no se hará nueva modificacion en los gobiernos de provincia hasta mas adelante.

Hoy han despachado con S. M. el rey

los ministros de la Guerra, de Estado y de Gracia y Justicia.

Ha llegado á Madrid procedente de Cádiz el general Peralta.

Hoy ha estado á despedirse del ministro y subsecretario de la Guerra el brigadier Sr. Rodríguez Sierra, nombrado comandante general de Cádiz.

El Sr. Canalejas y Casas (D. José) ha conferenciado hoy con el Sr. Cánovas sobre asuntos financieros.

Hasta ahora, segun se nos asegura por quien puede saberlo, no hay nada decidido respecto al nombramiento de un censor de teatros.

Esta mañana ha fondeado en el puerto de Valencia el vapor-correo de Barcelona con tres expediciones, que se recibirán mañana en Madrid.

Ha fallecido en el Escorial el jefe de estacion del cuerpo de telégrafos don Teodoro Guzman, que servia en el negociado 7.º de la direccion general.

Hoy ha estado á despedirse del ministro de la Guerra el brigadier de artillería Sr. Ruiz, que ha sido destinado al ejército de Cuba.

El vapor *Pasajes*, de la empresa Antonio Lopez y compañía, saldrá del puerto de Valencia para Barcelona y Marsella el miércoles 23 del actual á las seis de la tarde. Dirigirse en Valencia á los Sres. Dart y compañía.

Ha terminado la feria de Toledo, que ha estado bastante animada. Las transacciones en ganado lanar y mular han sido considerables. Ayer, día último de la octava, hubo procesion por dentro de la catedral con la venerada imagen de la Virgen de los Remedios, que lucia las ricas joyas de su manto y adornos. Asistió el señor obispo auxiliar. Antes de anoche la juventud dió un magnífico baile en el sitio llamado el Miradero, perfectamente preparado á este fin, y mañana se repetirá la funcion por despedida. Grande ha sido la afluencia de forasteros. Entre otras muchas personas de Madrid nos dicen que han visto allí á los periodistas Cuesta y Pícatoste. Las obras del colegio adelantan. El calor es insostenible. Gonzalo Mora, el matador de toros, parece que no ha quedado muy satisfecho.

El señor ministro de Ultramar ha visitado hoy al Sr. Cánovas.

De Morella escriben con fecha del 17 del actual:

«Grande es la alegría que reina en toda esta comarca, no solo por haber terminado la guerra, sino tambien por las acertadas disposiciones que toma para asegurarla el gobernador militar Sr. Plasencia, persona que goza de las generales simpatías del vecindario. Últimamente ha distribuido fuerzas de la guardia civil por los pueblos de toda esta comarca, en la forma siguiente: En Villafranca 20 individuos, en Castellfort 10, en Zurita 10, en Hervés 10 y en Poble de Benifasar 20. Esto, unido á las tres ó cuatro columnas que ha formado de 60 hombres cada una

y compuestas de soldados y voluntarios conocedores del terreno, contribuye á la paz sea completa y asegura la pronta captura de los poquíssimos facciosos que aun vagan ocultos por los bosques y las cuevas.

Dicho señor gobernador militar, que fia mucho en el apoyo que le prestan los elementos liberales de la comarca, está trabajando tambien activamente para organizar la milicia, en la que se está incluyendo á personas de arraigo, que son á la vez una garantía de sosiego.»

A consecuencia de reclamacion formulada por el juzgado de primera instancia de Vinaroz, ha sido trasladado á esta última poblacion D. Jaime Inglés Castell, comandante de armas que fué de la misma durante el periodo en que allí dominaron los carlistas, y que al parecer se halla sujeto á un procedimiento criminal por delitos comunes. Este individuo se hallaba detenido en San Mateo hace ya algun tiempo, á disposicion de aquella autoridad militar.

La *Imprenta* de Barcelona, correspondiente al día de ayer domingo, publica una interesante correspondencia de la Seo de Urgel fechada el 19 del actual, y de la cual trasladamos los siguientes párrafos:

Nos han echado varias granadas y balas rasas, y el fuego de fusilería ha sido tan vivo que habia ocasiones que parecia que se daba un ataque. Eran nuestras compañías escalonadas y ocultas en la margen izquierda del río que hacian fuego sobre los que desde el castillo bajaban á buscar agua al Valira, lo cual les muy fácil, pues las casas de Castellciudad de la parte izquierda están en la misma orilla, y esta es tan escarpada en un recodo que allí forma el río, que les facilita la operacion con muy poco riesgo.

Creo que anteaer fué muerto de un caso de nuestras granadas el gobernador que era de la Seo, el titulado coronel Ripoll, ex-capitán del regimiento de Búrgos, habiéndosele dado ayer sepultura. Esto ha de desanimarles bastante; pero se cree que tienen algun medio de obtener noticias de Castells, que vaga por estas inmediaciones y que les infunde esperanzas. Lo cierto es que antes del ataque que dió este cabecilla á nuestra linea en Navines, su ánimo estaba mucho más decaído, y que ahora de noche se observan en los montes vecinos hogueras que parecen señales de mútua inteligencia, lo cual obliga á ejercer una vigilancia esquisita.

Hoy me han dicho que en un pueblo en direccion de Andorra se ha presentado esta mañana un sugeto alto y gordo con un mulo cargado de dinero, habiendo tomado un guía y dirigidos á Francia. Se ha dado en creer que podría ser por las señas el obispo, y para averiguarlo se están haciendo ahora algunas diligencias. Si lo fuese, podría su ausencia de los fuertes ser un indicio muy favorable para la mas próxima terminacion del sitio, ya que hasta ahora ha sido quien más tenacidad ha mostrado en la resistencia.

Anoche volvió á arder Castellciudad lo cual no será muy del agrado de los

velado solo, con la frente sombría y plegada bajo los cuidados de la vida.

A tantas afecciones como llenaban la vida de Julia se habia unido otra nueva: amaba con amistad, por la primera vez, y es un sentimiento muy vivo el que va por la primera vez á un corazón amigo que le responde fuera del hogar doméstico; su prima Margarita, que Julia habia preferido siempre á todas las demás, habia llegado á ser su amiga, su émula, pero no su confidente.

Julia no tenia mas que un secreto; deseó misterioso sepultado en el fondo de su alma y del que solo hablaba en la oracion. Mencionar ni aun á su mejor amiga la division de sus padres, estaba en oposicion con todas las delicadesas de su alma.

«¿Qué pensais de la amistad que Julia siente hacia su prima?»—decia á Carolina Mlle. de la Rochette.

«Que la apruebo con toda mi alma! Yo he padecido demasiado en mi primera juventud por el aislamiento en que vivia para no desear evitar á mi hija esa pena, para no anhelar que forme hoy relaciones que la seguirán mas tarde. Es muy dulce poder decir á alguno:—Te acuerdas Pero vos misma, pensais de Margarita?»

«Nada que no sea muy bueno; es piadosa, modesta, y además tiene un conocimiento de la vida práctica que querida amiga, ¿qué le falta á Julia?»

«Sin duda Margarita es la mayor de sus siete hermanos; puede decirse que es una madre por la prevision y la prudencia.»

«Una sola sombra hay en el cuadro,—observó Mlle. de la Rochette. Margarita es la mayor de sus hermanas, pero tiene un hermano mayor que ella; ese gran Felipe... ¿No temeis nada, Carolina? ¿no sería posible?»

«Julia no tiene aun quince años,—respondió Mad. de Villiers,—es demasiado niña para que ese jóven pueda pensar en ella; pero en todo caso, Felipe es conocido, pertenece á una familia que la ama, y este casamiento la fijaría para siempre á mi lado. ¿No os parece que es un buen partido el que reúne estas circunstancias? Ya habia pensado en esto, querida amiga; creo que á las ventajas son más que los in-

convenientes. ¿Por qué he tenido yo tantas penas? porque me he hallado en una situacion excepcional? Porque era extranjera, y no tenia amigos... ¿No sería, pues, locura el rehusar á Julia probabilidades más favorables? Yo repito lo que decia una mujer célebre:—«Obligaré á mi hija á casarse por inclinacion!»

«En efecto,—dijo la señorita de la Rochette,—esa es la única dicha verdadera, y Julia sabrá comprenderla. ¡Tiene un alma tan amante y tan pura! Que Dios le dé la gracia de elegir bien!»

«Somos dos para velar por ella,—dijo Carolina estrechando la mano de su amiga.

Julia no sospechaba las preocupaciones de que era objeto: se interesaba por todo lo que concernia á Margarita; desde Felipe el hermano mayor, á quien costaba mucho trabajo estudiar derecho, hasta el pequeño Claudio, que con gran dificultad echaba los dientes, todos merecian su afecto en aquella familia; pero Claudio le interesaba tanto por lo menos como Felipe.

Margarita tomaba muy por lo sério su papel de hermana mayor: tenia la gravedad, la prevision, los cuidados de una verdadera madre de familia. La suya, que estaba enferma, se levantaba tarde, y ella era la que vestia, lavaba y peinaba á los más pequeños, los hacia rezar la oracion de la mañana y les daba de almorzar. Durante el día y en los intervalos de sus lecciones, coxia y secundaba á su madre en los cuidados de la casa; por la noche tomaba de memoria la leccion á los colegiales y la gramática á las niñas antes de llevarlos á conar.

Si los pequeños, que cuidaba con un afecto enteramente maternal, la preocupaban, Felipe, el mayor, era para ella objeto de una especie de culto. A sus ojos nada habia más hermoso, más amable; más como todos los áeres demasiado amados, le causaba algunas veces vivas y punzantes inquietudes, porque Felipe no era aplicado ni razonable. Cuando su madre hablaba de esto, Margarita suspiraba, y su padre, menos tierno, fruncia las cejas.

Julia seguia á su amiga á través de esa existencia activa, que la inicia

poco á poco en los sufrimientos y en las tristezas de la vida; su corazón afectuoso padecía con las penas ligeras ó graves que affligian á Margarita; la enfermedad de uno de los niños, el estado de languidez de su madre, la percha de una hermanita, las travesuras de un hermano pequeño, y sobre todo, las locuras de Felipe; cuando este volvía por la noche tarde, cuando habia disgustado á su padre, Margarita lo reñia dulcemente, y Julia, tomando tambien un aire grave, levantaba el dedo y decia:

«¡Ah, señor Felipe! ¡no está bien el que causeis pena á mi buena Margarita! ¡Un futuro notario...!»

Pero le dirigia esta reprimenda con el mismo tono y con la misma indiferencia con que decia á Claudio:

«Estate quieto, niño, estate quieto! ¡no hagas tanto ruido!»

Los días, las semanas se pasaban así, ligeros y tranquilos: fáciles deberes, santos afectos, dulces estudios ocupaban el curso del tiempo: una sola idea triste y abrumadora venia con frecuencia á la memoria de Julia, la de su abuela enferma; y las cartas de Leon, sin apoyar sobre este ponoso objeto, dejaban entrever que la situacion de Mad. de Villiers no habia mejorado nada: con muy tristes presentimientos fué, pues, como Julia partió aquel año para Normandía.

X.

La noche.

Mad. de Villiers se hallaba sola en su cuarto, recostada en el fondo de su sillón, que ya no dejaba desde que las finisblas se habian condensado mas y mas en torno suyo. Esperaba ¡ay! en la inaccion á que habia sido reducida, esperaba con frecuencia, esperaba siempre!

Mas en aquel instante el esperar era dulce. Julia iba á llegar y la tristeza de diez meses de ausencia iba á fundirse como la cera ante aquel rayo de alegría.

Un carruaje resonó en la calle, se detuvo á la puerta de la casa, y despues de un corto intervalo, un paso ligero se oyó en el corredor, y Mad. de

Villiers se sintió tiernamente estrechada entre los brazos de su hija.

«¡Mi amada Julia!»—esclamó la pobre señora.—«¡Ya no te veo! ¡ya no te veré mas!»

Julia volvió hacia su padre, que la habia seguido, una mirada llena de lágrimas, y dijo timidamente:

«¡Madre mia, aun no está perdida toda esperanza! papá me ha dicho que más tarde... una operacion...»

«Yo no espero nada,—dijo Mad. de Villiers con una firmeza un poco amarga.—«Me han hecho tantas promesas!... Mas no quiero alligirte, hija mia; estas cerca de mí y os como si me hubieran devuelto los ojos.»

«Y yo espero, mi querida madre,—dijo Leon,—que la presencia de nuestra Julia os obligará á salir un poco de esta habitacion en que os confináis: yo os confío á su guarda.»

«¡Oh, sí!»—esclamó Julia besando la mano de su abuela.—«Ya no nos separaremos!»

Mad. de Villiers la retuvo dulcemente, y volviéndose hacia el lado donde estaba su hijo, le preguntó:

«¿La encontras cambiada? me parece que ha crecido.»

«Ha crecido mucho, madre mia; Julia tiene ya la elegante estatura de su madre, su talle delicado y el aire de una jóven.»

«Veamos,—dijo la pobre ciega.

Y pasó ligeramente su mano por el rostro inclinado de su nieta.

«Tambien á tí se te parece, hijo mio,—dijo con visible satisfaccion;—aquí están tu frente despejada, tus cejas finas y arqueadas, tu nariz recta y tus grandes ojos... ¿de qué color los tiene Julia ahora?»

«Como antes, mamá; azules con cejas y pestañas oscuras; ¡unos adorables ojos, á fé mia!»

«Y el padre besó amorosamente los ojos de su hija.

«Entonces como tú tambien... y su boca es la de todos nosotros... la boca de la familia, no muy pequeña, pero muy bella y adornada de una linda dentadura.

«Sí, mamá, Julia tiene vuestra boca encantadora, y la suya es además bien dulce y sonriente.

«Tambien lo era la mia á su edad!

carlistas cuando durante la noche nos han estado regalando unas cuantas granadas que por fortuna no han causado el menor daño.

El director general interino del arma de caballería brigadier Sr. Puig, con una actividad y celo dignos de todo elogio, se ocupa en los momentos actuales de proveer de caballos al arma de su cargo, que tan brillantes y especiales servicios lleva prestados y está prestando en la actual guerra.

Ya van comprados seiscientos caballos, y la dirección del arma ha dispuesto, como es natural, que se dé preferencia a los españoles con objeto de proteger la industria nacional.

El cónsul de Bayona ha enviado á San Sebastian y Santander 40 carlistas que se han presentado á indulto, además de los 14 ó 15 de que ya dimos cuenta anteaer.

Los telegramas del Norte y las cartas por diferentes conductos recibidas, confirman el gran desaliento de los carlistas, el estado de disgusto que cunde en los pueblos por ellos ocupados, y el gran número de presentados. En Aramayona parece que ha habido algun alboroto á consecuencia de la discordia que se va generalizando.

Parece que el Sr. D. Francisco Silvela ha sentido ayer algun retroceso en su enfermedad, de la cual se sentía ya bastante aliviado.

Es probable, según hemos oido, que el duque de la Torre vaya para el mes que viene á los baños de Alhama.

Dícese que el general Jovellar, después de conferenciar con el general Martínez Campos, regresó para contribuir por su parte al éxito de los acuerdos que hayan combinado.

Muy pronto verá la luz pública el *Almanaque sui generis* para 1876, escrito por nuestro compañero de redacción Sr. Mestre y Martínez.

La particularidad de este almanaque consiste en que con los nombres propios correspondientes al santo titular de cada día se forman doce cuentos ó chascarrillos, uno por cada mes, muy entretenidos y á propósito para distraer á los malhumorados.

La originalidad de esta obra ha hecho que venga publicándose hace cuatro años con gran aceptación.

El brigadier Acellana alcanzó y batió el día 22 en Caldas de Montbuy, provincia de Barcelona, á las facciones de Mariano de la Coloma y Mariano de Castellersol que con 500 caballos se hallaban posesionados de dicho pueblo.

Después de una hora de fuego, se retiraron las facciones hacia San Felio de Codinas.

Nuestras tropas les han hecho gran número de bajas y cogido varios prisioneros y efectos de guerra, siendo las de la brigada dos heridos y varios contusos.

Esta noticia se ha recibido en Madrid á las once de esta mañana.

El día 13 del corriente, al pasar por la calle de Alcalá el coche que conducía á S. M. el rey, se espantaron los caballos del mismo á consecuencia de haber interceptado el tránsito un coche público, estando á punto de volcar el de la real persona, por haber pasado las ruedas por encima de un montón de escombros.

En tales momentos, los guardias del cuerpo militar de orden público Joaquín Valero y Domingo Blanco, se arrojaron sobre el espresado carruaje, teniendo la desgracia el primero de aquellos de recibir una fuerte contusión con la lanza en el estómago y costillas falsas del lado izquierdo, hallándose todavía en su casa en estado grave á pesar de habersele prodigado desde los primeros momentos todos los auxilios necesarios.

S. M. el rey sollicito siempre en atender á la desgracia donde quiera que se encuentra, y mucho más en casos como el presente, se ha dignado remitir á dicho guardia 2000 rs. para ocurrir á los gastos que originen la enfermedad.

Si, como parece indudable, la sed ha obligado á 17 artilleros de la ciudadela de la Seo á presentarse á indulto, y además á nuevos soldados y dos oficiales, de esperar es que la falta de agua contribuya en gran manera á la rendición, porque el general Martínez Campos parece que ha dispuesto que las fuerzas que ocupan á Castellón impidan á todo trance á los sitiados de la ciudadela y el castillo que bajen á proveerse de agua al río.

Los albiges parece quon efecto han quedado agotados.

Segun noticias, el grueso de la facción catalana con Savalls se hallaba ayer en San Quirce y Torelló, perseguida por Arrando, que se encontraba en las inmediaciones de Ripoll, yendo Chacon hacia Olot.

Cuenta formalmente un periódico, que se ha concedido autorización en Nueva York para la construcción y explotación del ferro-carril aéreo.

Los rails están á bastante más altura que los tejados de las casas y descansan sobre unos postes de hierro, y como es difícil haya estorbo alguno en la línea, la velocidad que llevará este ferro-carril será más de diez veces mayor que la de los carruajes.

El día 16 los sitiados de la ciudadela de la Seo dispararon algunas bombas sobre la ciudad, que ocasionaron daños materiales de poca importancia; pero los cascos de una bomba hirieron á tres artilleros que estaban durmiendo en la calle. Su estado parece era de gravedad. Ya por la tarde habían disparado algunas granadas, y una de ellas destruyó casi por completo una casa de frente del Seminario. Sin embargo, á pesar del estado ruinoso de la mayor parte de los edificios y de su construcción especial, pues los pisos son de madera, no habían ocasionado hasta el día 17 grandes desperfectos.

TERCERA EDICION.

En el nuevo convenio telegráfico internacional hecho en San Petersburgo, y que empezará á regir el día 1.º de enero próximo, se han introducido las siguientes reformas:

Se ha acordado la creación del *Aviso telegráfico*, ó sea un telegrama que hará las veces de la *Tarjeta postal*, cuyo texto podrá constar de 10 palabras y se remitirá abierto al interesado.

El *Telegrama recomendado*, que es equivalente al certificado de correos, cuyo coste será triple, pero la estación receptora del despacho queda obligada á pagar la indemnización de 50 pesetas si aquel sufre extravío ó alteración.

El *Telegrama urgente*, que se transmitirá con preferencia á otro servicio, excepto el oficial, y por el cual se pagará también triple del valor de tarifa.

Se ha fijado el máximo de longitud de las palabras en 13 letras, en vez de 7 sílabas que fija el convenio internacional actual.

Para los telegramas extra-uropeos se ha acordado adoptar el *palabreo*, es decir, se fija el precio por el número de palabras, sean estas las que fueren. En estos despachos el máximo de longitud de una palabra se ha fijado en 10 letras.

Se acordó también que el gobierno que lo tenga por conveniente pueda facultar la aplicación del telegrama al uso de la prensa, con un sistema de abonos á precios reducidos, para emplear durante la noche y á horas determinadas los hilos desocupados, sin perjuicio para el servicio público.

Anoche regresó á Madrid procedente de Santander, el activo funcionario D. Andrés Navarro y Rodrigo, habiéndose hoy encargado nuevamente de la contaduría de la casa de Moneda de esta corte.

Anoche á las nueve, en la Rivera de Curtidores, un tal Manuel Basteiro Lopez hirió gravemente á un sugeto, ignorándose el motivo. Acto continuo el agresor echó á correr burlando la persecución de la autoridad, y á las once próximamente, en la calle de la Peña de Francia infirió el mismo sugeto otra herida á otro hombre, siendo, por último

detenido y entregado al juzgado de guardia, y hoy en el de primera instancia de la Inclusa se instruyen contra él las dos respectivas causas.

Se nos ha referido el siguiente hecho ocurrido hoy en el gobierno militar de esta plaza, que revela hasta qué punto llega el fanatismo político.

Esta mañana pasó á la citada dependencia militar un comandante carlista recientemente presentado á indulto, con objeto de recoger algunos documentos, y tuvo la mala fortuna de encontrarse en uno de los pasillos á un capellan carlista de los prisioneros en Cantavieja.

El comandante carlista, al ver al capellan, se dirigió á preguntarle por un antiguo compañero suyo, y el capellan, con frases impropias de su clase, le dirigió graves insultos y hasta llegó á amenazarle.

Segun las personas que han presenciado el hecho, el comandante carlista se revistió de gran paciencia, teniendo en cuenta la condición del que lo ofendía, y se limitó á dar cuenta de lo ocurrido al capitán general de este distrito, el que parece está dispuesto á poner correctivo á la conducta del capellan.

El espada Antonio Carmona (el Gordito) no trabajará, como se dijo, el 9 de setiembre en Santa María de Nieva; pues aunque se lo ajustó por medio de su apoderado, al consultarle ó comunicarle dicho ajuste, contestó no podía aceptarlo, por estar comprometido el día 8 del mismo mes para Jerez, bajando en su lugar Villaverde.

Hoy han sido conducidos por la guardia civil á Cádiz 61 prisioneros carlistas.

Hoy ha llegado á Madrid el distinguido actor y empresario Sr. Catalina.

Esta mañana han estado á ofrecer sus respetos á S. M. el rey el general Cuadros y su ayudante el comandante don Nicolás Cotoner, herido en la acción de Villaverde.

El joven monarca, con la amabilidad que le es característica, dirigió las más lisonjeras frases, tanto al general como al Sr. Cotoner, y los felicitó por su brillante comportamiento en la acción de Villaverde.

El Sr. Cotoner dió las más expresivas gracias á S. M. el rey por el interés que ha demostrado desde el primer momento que supo haber caido herido.

Segun las últimas noticias, el brigadier Suances continúa bastante más aliviado de su herida.

Parece que se ha presentado en la diputación provincial de Madrid una proposición pidiendo se provea en propiedad la plaza de secretario de aquella corporación.

La familia del ministro de Fomento Sr. Orovio se trasladará el viernes próximo de Santander á Logroño.

Hoy ha regresado á esta capital el general Sr. Lopez Dominguez.

Un conocido é ilustrado fotógrafo se ha dirigido á la asociación de Escritores y Artistas para que al tratar de la propiedad literaria y artística se tenga en cuenta lo que afecta á los intereses de los fotógrafos el hecho de que ciertos trabajos de su propiedad se vean frecuentemente reproducidos sin derecho, lastimándose los de aquellos notablemente.

La comision de exposicion de Filadelfia ha examinado ya el extracto hecho por el Sr. Ramirez de los trabajos preliminares llevados á cabo por la comision disuelta, y se propone, en vista de esto, imprimir gran actividad á las gestiones de propaganda y organización.

Hoy se han recibido en la audiencia, en consulta, las causas instruidas por el juzgado de la Inclusa contra Carlos Baraja y Angel Perez por homicidio de Ramon Igon, y por el juzgado de Escalona contra Marcelino Gonzalez Muñoz por asesinato de María Saez Giron.

El Sr. Ayala se ha encargado hoy de su ministerio.

La goleta *Prosperidad* ha salido ya para Fernando Poo á relevar al buque que allí se halla de estacion, y lleva algunos confinados para aquella colonia.

En cuanto la fragata *Vitoria* acabe de repostarse de carbon en Santander, continuará el bombardeo de los puertos del cantábrico.

Se nos asegura que nada han tratado los ministros de medida alguna respecto de la prensa, á pesar de lo que anuncia un periódico.

Por enfermedad del comandante general de Bilbao, general Sandoval, ha sido nombrado en su relevo el general Burriel.

Varios vecinos de la calle de Santa Engracia nos ruegan supliquemos al señor alcalde de Madrid ordene se instale por la noche alumbrado en el referido sitio, pues dicha falta da origen á ciertos escándalos que ofenden la moral pública, y da margen á la vez á que cualquier malhechor se oponga al paso del honrado transeunte.

Ha sido devuelta por el promotor fiscal al juzgado de primera instancia de la Audiencia, escribanía de Marsilla, la causa que se sigue contra Juan Calvo, por asesinato de su esposa Saturnina Mula, perpetrado la noche del 24 de junio último en la plaza del Progreso, de cuyo crimen dimos cuenta oportunamente.

El promotor fiscal pide en su acusacion, para el procesado, la pena de cadena perpétua. En todo el mes que viene parece tendrá lugar la vista de causa.

Hoy se han recibido en la casa de Moneda de esta corte 443 barras de plata procedentes del Banco de España.

Dice hoy el *Imparcial*:

«Se nos asegura por conducto fidedigno y para nosotros respetable que el ministerio de Gracia y Justicia no ha hecho al de Fomento recomendacion alguna sobre adquisicion de la obra titulada *Historia de la propiedad territorial de España*».

Ayer dimos esta noticia, que hoy rectificamos con gusto para que la verdad quede en el lugar que le corresponde, toda vez que, según el autorizado testimonio á que nos referimos, carece de exactitud.»

S. M. ha invitado al Sumo Pontifice para que imponga el Toison al cardenal Antonelli, y no pudiendo hacerlo Su Santidad por el estado de su salud, lo hará á nombre de D. Alfonso el embajador de España en aquella corte.

Segun parte del brigadier Casola, se le van presentando á indulto pequeños grupos de la gente de Dorregaray, y algunos no lo hacen por temor.

Las impresiones acerca de la guerra eran hoy por lo general bastante satisfactorias en los centros oficiales.

El Ilmo. Sr. D. Vicente Ferrer y Minguet, digno fiscal de la audiencia de Madrid, ha consagrado el tiempo de vacaciones á la revision y correccion de una importante obra sobre el ministerio fiscal, en que hace años viene trabajando, y que pronto dará á la prensa.

Los batallones carlistas que el 21 sostuvieron el fuego sobre Salvatierra eran dos navarros y otro alavés, procedentes de Maestu, y los que ayer mañana aparecieron sobre Guevara, dos de Alava con Caserta, y han aumentado el número de los que hay en ella. Los pueblos rechazan tomar las armas á que les obligan y en Aramayona ha habido con este motivo tumulto y prisiones. La emigracion de Salvatierra ha sido para ellos un fatal ejemplo y preocupa mucho al enemigo, cuyo desaliento crece, así como la desercion en sus filas. —(Oficial.)

El general Reina ha llegado á Vitoria y salido para Navarra después de conferenciar con el general en jefe.

El señor ministro de Hacienda parece que ha denegado la autorizacion solicitada por la diputacion provincial de Madrid, para hacer una operacion de crédito con el Banco y con intervencion de la Hacienda, por medio de la cual podría atender al pago de uno de los plazos del empréstito Dreyfus.

En el ministerio de la Guerra se ha facilitado esta tarde el siguiente telegrama:

El general Martínez Campos al ministro de la Guerra,

Desde la Seo con fecha 22 dice: Después de posesionado anoche batallon Manila de Castellónat, el castillo incendió con sus fuegos las casas que quedaban á la derecha, rompiéndolo rudo aunque lento de metralla, fusil y granadas de mano, que continúa contra las fuerzas.

A pesar de la posicion desventajosa de dicho punto, seguimos posesionados de él, por lo importante que es cortarles el agua.

Anoche tuvimos hasta 8 horidos y se les hicieron 24 prisioneros. Tenia prevenido que se intentase un ataque contra «Lengua de sierpe».

Los ingenieros practicaron un reconocimiento hácia el punto donde ha empezado á abrirse brecha.

Arrando llegó á Puigcerdá por hallarse en sus inmediaciones las facciones Savalls y Aragonés que, como dije á V. E., huyeron anteaer al aproximarse mis fuerzas.

Le prevengo no descansen hasta que dé alcance á Savalls.

ALMANAQUE.

SANTO DE MAÑANA.— San Bartolomé, apóstol.
—Sol: salió á las 5:20 y se pone á las 6:45.
—Luna: cuarto menguante á la 1:24 de la madrugada.
—La temperatura máxima de ayer fué de 27.1 grados y la mínima de 21.
—Ayer no llovió en ninguna provincia.

BOLSA.—Cot. ofc. de hoy agosto 23.

Fondos p. públicos	Ult. cios.	Mon. A. B.	Carrets. socieda.	Ult. p. cios.	Mon. A. B.
3 Inter...	100.00	7	Ab. 4000.	100.00	7
Pequeños	100.00	7	Ag. 2000.	100.00	7
Fin mes.	100.00	2	Jul. 2000.	100.00	2
3 Ester...	100.00	7	Ob. p. b.	100.00	7
M. Tes...	100.00	7	Madrid.	100.00	7
Person...	100.00	7	R. Car...	100.00	7
Sisas...	100.00	7	Nuevas.	100.00	7
O. mun...	100.00	7	Id. 2000.	100.00	7
Eriang...	100.00	7	Alar AS.	100.00	7
B. hipot.	100.00	7	B. de E.	100.00	7
B. Cast.	100.00	7	Cambios	100.00	7
B. Tes...	100.00	7	L. 90 d. f.	100.00	7
C. cog...	100.00	7	P. 8 d. v.	100.00	7
R. O. D...	100.00	7	Burd. id.	100.00	7

ESPECTACULOS PARA MAÑANA.

PRINCIPE ALEJANDRO. — 8 1/2. — T. 1.º imper. — La vuelta al mundo.
JARDIN DEL BUEN RETIRO. — 9. — Cuatro sarristanos. — Las ninfas (baile). — El sobrino del difunto. — Las bateleras (baile). — Intermedios por la banda de Ibañeta.
JARDINES ORIENTALES. — (Calle del Barquillo, 34). — 8 1/2. — Carlos Chapa. — El arle en el verano. — Un primo. — Una cana al aire. — Baile. — Intermedios por la orquesta que dirige el Sr. Neira.
PRADO (contigo al Dos de Mayo). — 8. — Huésped al fin. — D. Jacinto. — El señorito de pueblo. — El matrimonio. — Baile.
INFANTIL. — 8 1/2. — Amor y toros. — La galla azul. — Pisto teatral. — Los dos médicos. — Baile.
CIRCO DE PRICE. — 9. — Grande y variada funcion de ejercicios equestres y gimnásticos en la que tomaran parte todos los artistas de la compañía.
GUIGNOL. — (Plaza de Oriente y Prado, fuente de Neptuno). — Funciones variadas de Polichinela en ambos teatros desde las seis y media de la tarde.

AVISOS GENERALES.

BAÑOS SULFUROSOS

CONCENTRADISIMOS Y EN CASA conformes con las fuentes minerales Botella para un baño 8 rs. Curacion efectiva, accion verdadera, éxito probado. Hay 61 variedades de los baños sulfurosos afamados, como Archena, Ledesma, Archavaleta, Carratraca, Elorrio, Ontaneda, Béjar, Gravalos, La Puda, Costona, Bareses, Baden, etc. Hay tambien botellas de agua mineral sulfurosa de la misma clase de los baños, que se bebe a la vez que se usan los baños, á 4 reales botella. Unico punto de venta, no equivocado, Madrid, farmacia de F. Izquierdo, calle de Pontejos, 7, R. 4, y se dan prospectos muy detallados.

OBRA DE CARIDAD. — LA PUEDEN ejercer las buenas almas socorriendo á una desgraciada familia que carece de alimento y ropa. Calle de Jacometrezo, 72, 4.ª, doña Concepcion Portales.

DEPARTIDOR DE ENTREGAS. — Rápido necesita uno, con persona que lo garantice, en la calle de Fomento, 36, 2.ª, donde se le dará un salario, casa, de comer y un tanto por ciento de lo que recaude.

SE VENDE UNA MESA MINISTRO de nogal: se dará barata. Calle de la Libertad, número 14, porteria.

INTERMITENTES.

Cuidados radicantes con las acreditadas y poderosas *Sebrifagos* infalibles de F. Izquierdo, sin volver ni trastornos, y sin prescripciones ni privaciones; á este remedio venden por fin los que quieren curarse, y fue el que curó al sitio de Carriaga. No hay curación ni en cada caso de calenturas en sí. Ocho años de éxito infalible. Caja de 10 pildoras para rebeldes, 24 rs., y de 40 para benignas, 12 rs. Con 3 reales mas se remiten certificadas, y por 14 rs. van certificadas seis cajas ó doce medias, que es gran rebaja. Madrid, adicc. Pablo Ferrnandiz Izquierdo, calle de Fontejos, núm. 6, farmacia; Ruda, núm. 14, y Hinojosa, núm. 12. En Aragon, Murcia, doct. F. Lopez; Avila, doct. Rodriguez; y Llorente; Cáceres, Salamanca: A. Villar; Sagaba y Fuentes; Salamanca: A. Villar; Sevilla, Gradas de la Catedral, Leticia; Valladolid, Reguera y Huerta; Zaragoza, Iños; Peñaranda, Martín; Haro, Balmases; Béjar, Comendador; Talavera, viuda de Lizano; Burgo de Osma, Sienes; Montoro, Priego; Aranjuez, Manzanera; Riosico, F. Fernandez; Sevilla, B. Calahorra; Toledo, Duque y Llorente; Badajoz, Carmacho; Cádiz y Oropesa, viuda de Hernandez; Alcantara, Soler; Albacete, Martinez; Granada, Rubio Perez; Logroño, Remigio Sanchez; La Union, Esparza; Santander, Marañon.

VINO SUPERIOR DE VALDEPEÑAS á 34 rs. @ y 15 ctos. botella. Linares y Leon 7, ultramarinos.

FABRICA de AGUA de SELTZ, SE sirve á domicilio. Preciados, 78.

BAÑOS SULFUROSOS

CONCENTRADOS Representan con exactitud la composicion de las aguas minerales de Archena, Archavaleta, Ontaneda, etc. — Precio: 4 rs. botella «Baño sulfuroso inodoro», diez reales botella. — «Sales marinas», 4 y 8 rs. paquete. — Farmacia de Ortega, Leon, 43.

PIEDRAS

LITOGRAFICAS Se vende una partida de 150 litograficas de Munich. Hay 100 del tamaño 12-16 y el resto son mas pequeñas. Pueden dirigirse, calle de la Cabeza, núm. 7, Madrid.

NEGOCIO

Se vende una casa y un solar, situados en buen punto de esta capital. Darán razon y lo enseñarán de 7 á 11 de la mañana, calle de doctor Fourquet, núm. 9 (antes de Ja Yodra), Sr. Escudero.

VALORES PUBLICOS.

Préstamos y descuentos á 6 por 100 anual. Compras á otros tipos. Campomanes, 10, pral. 1.º, 2.º, escalera, de 9 á 3 y de 4 á 7.

LOS DOS MUNDOS.

Gran centro de negocios. — Calle del Lobo, núm. 10.

Primer centro en la capital para colocaciones de importancia y negocios en grande escala. Sentado este establecimiento con condiciones y bases especiales para realizar cuantos asuntos se presenten. Tambien se encarga este establecimiento de comisiones y encargos, dentro y fuera de la capital, Ultramar y extranjero. Se admiten documentos en varios idiomas para su traduccion y redaccion, desempeñando dichos cargos con la mayor actividad. La correspondencia de provincias se dirigirá al director, remitiendo los sellos correspondientes. Con 20000 rs. de sueldo se dará una plaza particular, disponiendo de garantías materiales. Se vende la herramienta de una fabrica de cerillas en pequeña escala, cuyos enseres están casi nuevos, y se darán arreglados.

QUINTAS.

ASOCIACION GENERAL ESPAÑOLA Interesante á los padres cuyos hijos van á sufrir el próximo sorteo. Se dan y remiten gratis reglamentos dirigiéndose al señor director, calle de San Miguel, número 25, bajo izquierda. — Madrid.

CABALLOS. — SE VENDE UN

Circo de cinco años y oncedos; puede verse en el establecimiento de caballos de la calle de la Magdalena, núm. 27.

SE VENDE UN MAGNIFICO PIANO

concertante, de palisandro, fabricante Erard, enteramente nuevo. Puede verse de 9 á 2 de la tarde, Serrano, 29, 2.ª izqda.

CASA PARTICULAR, SALA Y

Ugabinete. Fuencarral 13 y 15, porteria.

ESTUDIOS POLITICOS Y SOCIALES

por el Dr. Soano. — Un folleto en 4.º. — Se vende á 2 pesetas en las librerías de Bailly-Bailliere, plaza del Principe Alfonso, y en la de Murillo, Alcalá, 10.

LAS SIETE NACIONES.

Rebaja de un 50 por 100 de su valor en todos los géneros de la presente estacion. Lanas, de coste de 4, 5, 6 y 8 rs. vara, se venden á 2, 2 1/2, 3 y 4 rs. vara. Sedas de Lyon en colores á 11 y 12 rs. vara. Gros de Paris anchos, colores lisos y clase superior, á 19 rs. vara. Jacometrezo, núms. 27 y 39.

D. GARRIDO.

La consulta médica de nueve á doce y de cuatro á siete le encontraremos, y á mi hermano siempre en mi farmacia, Luna, 6.

SE TRASPASA LA ANTIGUA Y

acreditada taberna de Paco Trigo, por no poder su dueño atenderla. Desengaño, núm. 4.

DUEÑAS

(MEDICO-CIRUJANO)

DENTISTA

Carretas, 7, principal.

ZARZAPARRILLA

Mi genuina ciencia es superior á la de Bristol, según los ensayos de médicos y enfermos. Catorce años de éxito. A. S. y 20 reales franco. Hortaleza, 9, doctor Garcia.

BAÑOS DE MAR

EN CASA Salos para prepararlos á 4 y 3 rs. paquete. Aguas, 2 rs. paquete. Baños sulfurosos, 6 y 10 rs. botella. Farmacia de Ortega, Leon, 43.

FONDA DE BARCELONA, ABA-

da, 12, Hospedaje de 20 á 25 rs. No farse de los cocheros.

AÑADIDOS DE PELO.

tranzas y crepé casi de balde. Comercio de sedas, calle Mayor, 29.

AVISOS GENERALES.

TIENDA

Se aquila la magnífica de la Carrera de San Gerónimo, número, 37, que quedará desocupada el día 10 del próximo noviembre.

En la administración de este periódico se da razón.



D. ROSARIO CARBONELL DE BAULENAS ha fallecido en Barcelona el 2 del actual.

Su viuda D. Alejo Baulenas, sus hijos, D. Alejo, José, Amparo, Matilde y Angel; sus hermanos D. José y doña Presentación y demás parientes, suplican a sus amigos la encomienden a Dios.

Todas las misas que el 24 del corriente se celebran en la parroquia de Santa Cruz por los señores sacerdotes de la misma serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

INFANTE, 10, ENTRESUELO, SE recibe uno ó dos caballeros. 1

AMA PARA CASA DE LOS PADRES, Magdalena, 6, bajo. 1

SE VENDE UNA BERLINA EN Ganchada, en uno de los mejores puntos. Hermosilla, número 3, porteria. 1

CALLE DEL CARMEN, 8, Pral. Izquierda, huéspedes de 9 a 20 rs.

ZAPATERIA «LA ARAGONESA», plaza de Sto. Domingo, 12, frente a la calle de la Bola. Botinas para caballero a 36, 40, 44 y 46 reales. Para señora, de hilo, a 12 rs.; de rúsel, a 20 y 22; de chagren, a 28 y 30; y de satén, muy elegantes, rebatidas y con chanclo de charol, para vestir, a 22 rs. Gran surtido en calzado para niños y en zapatillas.

AMA PARA CASA DE LOS PADRES, leche de tres meses. Espiritu Santo, 23, 2.º izqda. 1

SE VENDE MUY BARATA ANAQUELERIA, escaparate, banquetas y demás de una tienda de calzado: sirve para cualquiera clase de comercio. También se cede la tienda. Cava baja, 51. 1

EL ILLMO. SEÑOR D. FERMIN DE LA PUENTE Y APEZECHEA, individuo de número de la real Academia Española, conserje de los reales de Agricultura y Sanidad, ex-diputado a Cortes, etc., ha fallecido en Omoño (Santander) en la madrugada del 20 de agosto de 1873.

Tercer aniversario EL EXCMO. SEÑOR DON ANGEL COS-GAYON, mariscal de campo de los ejércitos nacionales, falleció en Vitoria el día 24 de agosto de 1872.

D.ª MANUELA PLANAS Y JIMENEZ DE CERUNDA falleció en Oviedo el día 14 de agosto del presente año.

VENTA DE LOS MATERIALES del derribo de una casa. Rodas, núm. 24.

ACADEMIA DR. D. JOSÉ SANZ DE DIEGO. Preparación completa para las próximas convocatorias de ADMINISTRACION MILITAR, ALFÉRECES DE MILICIAS E INFANTERÍA.

D. PEDRO FERREIRO Y DIAZ, falleció en esta corte en la madrugada del día 13 del corriente.

LAVALERA DE LA REINA.—Para cumplir la disposición testamentaria de doña Josefa Zarzuelo y Jerez, los testamentarios han señalado el día 9 de setiembre de 1873, y hora de las once de su mañana para la subasta ante el notario de dicha población D. Ramon Riestra Hernando, de una casa en dicho pueblo y su calle de Salmorón, 21, bajo el tipo de 4250 pesetas y pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la referida notaría.

CLASES DE FRANCÉS. Calle de Carretas, número 7, cuarto tercero. La gran afluencia de alumnos que concurren a las clases de francés de Mr. Gaytté le obligan a establecer mayor número de cursos que en los años anteriores.

EXCMO. SEÑOR D. BARTOLOME DE SANTAMARCA Y DONATO, conde de Santamarca, caballero gran cruz de la real y distinguida orden española de Carlos III y de la americana de Isabel la Católica, senador del reino, gentil-hombre de cámara de S. M. y consejero del Banco de España, que falleció en París el 9 de octubre del año de 1874.

LA TISIS. ¿Es curable? Si. ¿Cómo? Venid, enfermos, a estas consultas y le vereis. Prado, 21, 2.º

Table with columns for 'Con 300.' and 'SORTEO DEL DIA 23.' containing lottery numbers and prizes.